

Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	pta
trimestre.	2.50	"
Fuera de la capital, un trimestre.	3	"
En el Extranjero, un trimestre.	5	"
Números sueltos.	0.10	"
Anuncios línea.	0.50	"
Comunicados á precios convencionales.		
Pago por adelantado.		

EL NORTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
En Olot, Círculo Tradicionalista.
En Figueras, Batimacio Presa calle Aragón.
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.
Insertense o no, no se devuelven los originales.

Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33
En el Círculo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

Los éxitos de Moret

Tres meses no hace que se implantó en Cuba el régimen autonómico, tomando posesión de los destinos los mal llamados autonomistas; todavía no han podido tomar el gusto á las dulzuras del poder, y ya el descontento de los que comulgan en la escuela autonomista llega á tal punto, que va tomando caracteres de un verdadero cisma.

Y no podía suceder otra cosa. Los aspirantes á destinos públicos son infinitamente mayores en número con relación al de los puestos vacantes, y por aquí comenzó el disgusto. Por otro lado, la conducta de los ministros tenía por necesidad que exacerbar los ánimos, tanto de sus adeptos como de los enemigos del gobierno propio.

Limitados aquellos al simple papel de jefes de departamentos administrativos, no han querido comprender cuál era su verdadera misión, y en vez de dirigir sus trabajos á influir en el ánimo de los rebeldes para que aceptasen la legalidad, se han contentado con recibir honores y sueldos de ministros olvidando por completo los deberes contrarios.

Falta saber, y esto sería más grave, si de lo que tratan es de representar una farsa indigna, en la que, tomando el papel de amigables componedores, la perfidia y la traición son las armas que emplean para allanar el camino de la independencia.

Es locura pretender que el actual Gobierno, después del fracaso del ensayo que tan caro nos cuesta, pueda dar solución al problema. Varias razones abonan en pro de nuestro aserto.

En primer lugar, los elementos que hoy constituyen la fuerza (si fuerza puede llamarse) del partido gobernante, se hallan limitados á los cuatro antiguos reformistas que han aceptado el nuevo orden de cosas, de la misma manera que aceptarían mañana si les brindase puesto en el festín del presupuesto el gobierno de Máximo Gomez, y unos cuantos caballeros, que después de haber excitado á la rebelión con sus discursos á las masas rurales, se han quedado en casa como Cachupin, por temor, sin duda, á que alguna bala Mausser les perforase el pellejo. Estos, en puridad de verdad, no pueden llamarse fuerza, porque no forman número.

En segundo lugar, porque carecen de autoridad personal para atraer á un solo separatista, ni hacerlos detener en la mitad del camino que llevan emprendido.

Y porque el programa autonomista, si es que lo tienen, resultará tan ineficaz para allanar el camino de la paz, como los planes de los incomparables ministros de doña Cristina, Sres. Sagasta y Moret. No lo quieren los españoles peninsulares, porque ven en la autonomía el puente para la independencia. No satisface á los cubanos, porque su única aspiración es arrancar de la fortaleza del Morro la bandera española.

Con la autonomía, á pesar de hallarse planteada hace ya tres meses, no se ha podido persuadir á un solo incondicional. Estos continúan en su puesto dispuestos a todo, antes que hacer traición á sus principios.

Tampoco los separatistas ven en ella un término de avenimiento. Excepción hecha de los Masó y Cuervo, cuya actitud más se debió á los males de duros, con que el gobierno les gratificó, que á su fé en los principios autonómicos, los demás perseveran, machete al cinto, hasta la emancipación definitiva, porque están convencidos, que gracias á las torpezas y debilidades de los gobiernos liberales, el conflicto cubano es verdaderamente un conflicto entre España y los Estados Unidos.

Por algo, al lado de la bandera de la estrella solitaria, se ha colocado durante las fiestas de los cubanos, con motivo del aniversario del grito de Baire, la bandera de las barras y las estrellas, sin que nadie haya parado mientes en asunto de tal trascendencia.

Si como para nadie es un secreto, hemos retrocedido en el orden político hasta el punto que la situación de Cuba es infinitamente peor que á principios del año 96, en el cual llegaron los insurrectos hasta tocar á las puertas de la Habana con los pomos de sus machetes, no es menos cierto que en el orden económico vamos á pasos agigantados hacia la bancarrota.

Con la última peseta consignada al nuevo Colbert de la Hacienda cubana, desaparecerá la última esperanza de nuestra soberanía en la gran Antilla, y aquellos nobles soldados que han hecho el sacrificio de su salud y de su vida por conservar incólume la integridad de la patria, tendrán que volver avergonzados maldiciendo de los gobiernos de la regencia que no supieron prever en el planteamiento de la autonomía, el triunfo de la independencia en plazo más ó menos breve.

Jimeno

NOTAS POLÍTICAS

Por fin apesar del mutismo y deseos particulares de nuestros ministros, empieza á conocerse la verdad de la cosa. Muchos han sido los trabajos y no pocas las humillaciones por las que ha pasado el ministerio Moret-Sagasta por ver si conseguía detener el golpe que contra España maquinaban los yankees, pero unos y otras han sido inútiles, y en vista de ello, bien podemos confesar paladinamente que nuestra situación es gravísima, pues que, al declararnos los norteamericanos responsables de la voladura del «Maine», á mas de inferir una grave ofensa á nuestra proverbial hidalguía y nobleza, deben cesar entre ambas naciones toda prueba de cariño y mútuo respeto, para dejar paso franco á la contienda armada, que *ipso facto* se hace inminente é imposible de evitar.

Esto es lo que necesariamente debe ocurrir caso de confirmarse las noticias telegrafadas desde Washington, respecto á haber admitido en el dictámen de la comisión norteamericana investigadora de las causas de la voladura del «Maine», la posibilidad de haber sido motivada por un agente exterior, que es como si dijera que han sido los españoles quienes han disminuido la marina yankee en uno de sus mejores buques de combate.

Bien claramente lo debe comprender así el gabinete cuando ha establecido severa censura telegráfica para todos los telegramas que se trasmittian á los periódicos de provincias, relacionados con el conflicto hispano-yankee, aunque semejante medida ha de producir á nuestro modesto juicio efectos contraproducentes y totalmente diversos á lo intentado por nuestro gobierno, los cuales por estar á la vista de todos no nos detendremos en explicar.

Pero si prescindimos de esto por patriotismo, no debemos callar, en cambio, antes bien predicarla muy alto su inutilidad manifiesta, pues lo que priva la censura telegráfica, será sustituido aun con ventaja, por lo mucho y bueno que dirán los diarios que en la Corte se han impuesto la costosa obligación de defender á nuestra amada Patria de las traiciones del liberalismo, y enterar á los españoles todos de las maquinaciones y vejámenes de que se la quiere hacer víctima.

Medita pues el Gobierno sobre las anteriores con-

sideraciones y no sea causa con su conducta de que pierda la «amistad» de la prensa oficiosa á la cual «perjudica» grandemente con sus arbitrarias medidas.

Además, ¿por ventura llegó á tanto la candidez é inocencia de esos patrioterros que supusieran que los norteamericanos debían dar un dictámen justo y ajustado en un todo á la verdad? Creyeron acaso que dando á los yankees toda clase de facilidades para cumplir su misión fiscalizadora hablandariáanse sus entrañas de mercaderes y se mostrarían para con nosotros mas benevolos y menos atrevidos? Nunca debemos suponer tales cosas, pues que contra semejante opinion, ha estado siempre la conducta de los yankees, unico norte que indicó siempre cual sería el término probable de una guerra, empezada por cuatro hijos ingratos y maldicidos de España, pero sostenida siempre por los mercaderes de Washington, que vieron como remate de ella un bonito y limpio negocio á realizar.

Si no podemos lógicamente suponer eso, ¿porqué el Gobierno no permite que los periódicos se ocupen de efectos, cuyas causas, (es á saber; permitiéndolo descaradamente,) fué él el primero en sentarlas?

Esta predicho que solo con desaciertos ha de terminar su cometido la obra liberal y nunca como hoy sigue al pie de la letra la profecía, pues lo que no debiera permitirse, por aparecer como atentorio á nuestros derechos y soberanía encuentra manifiesta protección por parte del Gobierno, y lo que debiera divulgarse pues el País tiene perfecto derecho á saberlo, aquello es á lo tienen mas ojeriza nuestros gobernantes, pues en su descubrimiento encontraríamos el secreto de su encubramiento y la razón del triste estado de nuestra desgraciada Patria.

Esta es la verdad, que importa ser conocida de todos.

K. LISTO.

LATIGAZOS

Para preparar la elección de su candidato, señor Permañer, celebraron los catalanistas un *meeting* en Villafranca. Según todos los indicios, tal *meeting* resultó inútil para el fin que se proponían sus organizadores, pues, con *meeting* y sin él la derrota del candidato catalanista es más que probable.

Pero, si el acto careció de importancia bajo este punto de vista, la tuvo en cambio y no pequeña por las declaraciones de los oradores que en él tomaron parte, porque, como la cabra siempre tira al monte, por más que finjan los catalanistas, no pueden hablar sin que se les escapen frases que dán á conocer las tendencias de ese acéfalo partido.

Nosotros hemos dicho siempre que el catalanismo es un partido político, liberal, y que profesa á los republicanos un cariño tan singular y significativo como el odio irreconciliable y profundo desprecio con que mira todo lo que huele á carlismo.

Pues bien: todo eso, que se adivina fácilmente leyendo los periódicos órganos de esta agrupación, quedó también confirmado en el *meeting* de Villafranca.

Allí se impugnó al carlismo, aplicando á sus partidarios el mote de absolutistas, y se afirmó en cambio que á catalanistas y federales les unen los sentimientos comunes de amor á Catalunya y á la libertad.

Por si tan significativas palabras pudieran aun dar lugar á dudas, ahí van las siguientes capaces de abrir los ojos al hombre más obcecado:

«Historiejant nostre renaxença literaria dintre de Catalunya, decia un orador del meeting la veyeu, contemporánea del moviment federal que escampava per Espanya en Pi y Margall. Las duas campanyas sostingudes per homes de la mateixa rassa y AB UN MA-
TEIX FI HAVIAN DE TROVARSE.»

De modo que, según confesión propia, el fin de los catalanistas y el de los federales es idéntico: como, pues, ya nadie ignora cuál es el fin de los federales, de hoy en adelante todo el mundo sabrá también cuál es el de los catalanistas.

A pesar de todo son capaces de salir mañana mismo abominando de la política, y diciendo que ellos no constituyen un partido político; porque son así: no se paran en barras.

Alguién podría objetar aun que todas esas frases se referían tal vez á los federales únicamente en lo que tienen estos de regionalistas, sin embargo esa objeción nada vale, porque también los carlistas somos amigos del regionalismo, y, sin embargo, se nos motejó de absolutistas. Por lo tanto al decir que les unía con los federales el sentimiento común de amor á la patria y á la libertad y que el fin de ambos partidos era el mismo, necesariamente debían referirse á algo más que las ideas regionalistas, que también profesa el carlismo.

Además de que otras palabras de los oradores de meeting indicaban bien á las claras que su intención era declararse amigos de las ideas liberales, porque otro de los oradores hizo grandes elogios de la democracia y sostuvo que la base del catalanismo era la soberanía del pueblo, principio á todas luces liberal y, como á tal, condenado por la Iglesia.

Los cándidos que se habían dejado engañar por el falso patriotismo de los catalanistas, podrán convenirse ahora de las perversas intenciones de esos redactores de Cataluña, que se fingían enemigos de la política, precisamente para entrar en ella y profanar la causa santa de los derechos de Cataluña manchándola con el halito de los principios liberales que informaban su programa.

¡Ay de Cataluña si cayera en manos de esos hombres! Porque inficionados por el liberalismo, centralista por esencia, no harían otra cosa que ejercer sobre nosotros, desde Barcelona, el ignominioso despotismo que hoy se ejerce desde Madrid.

P.

DESDE OLOT

(De nuestro redactor-corresponsal)

24 de Marzo de 1898

Sr. Director de EL NORTE

Continúa el Sr. Llorens en esta Villa recibiendo las visitas de los elementos mas selectos é importantes del distrito.

Mañana visitará alguna de las poblaciones que no conoce aun por no haber podido pasar por ella las otras veces que ha visitado el distrito. Al propio tiempo asistirá á una gira campestre invitado por un amigo particular y consecuente tradicionalista, que quiere demostrar de este modo al Sr. Llorens el alto aprecio en que le tiene.

Van pasando los dias del periodo electoral con extraordinaria calma y hasta se echa de menos aquella actividad y energia de cuando hay oposición y lucha y que ahora resulta innecesaria.

Se están circulando las oportunas invitaciones á los mas importantes correligionarios de la provincia para que asistan á la reunión que por voluntad de nuestro Augusto Jefe el Sr. D. Carlos de Borbón ha de celebrarse el miércoles dia 30 del actual en esa ciudad de Gerona, siendo el local del Círculo Tradicionalista el destinado, y hora las diez de la mañana de dicho dia.

El Sr. Llorens presidirá dicha reunión en nombre del R... y de su digno representante en España, señor Marqués de Cerralbo y el objeto de la misma será la organización de las fuerzas tradicionalistas de esta provincia como corresponde á la merecida reputación que tiene de leal y entusiasta por nuestra bandera.

Procuren asistir á dicha reunión los carlistas que puedan, aunque no reciban á su debido tiempo la in-

vitación que por mil motivos podría no llegar á sus manos; y sirviendo ya de tal este aviso espera el Sr. Llorens que asistirán puntualmente á ella los mas caracterizados carlistas de esta provincia.

Continuaré escribiendo lo mas saliente de estos dias.

M.

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

AYUNTAMIENTO.—Presidida por el alcalde señor Boxa y asistiendo los concejales señores Bonmati, Puig de Marçillo, Portas, Gumbau, Estech, Gimbernat (P.), Estech y Tort celebró anteayer sesión de segunda convocatoria esta Exma. Corporación.

Leídas el acta de la sesión anterior ordinaria y la celebrada el domingo último para la revisión de los expedientes de los mozos del actual reemplazo, fueron aprobadas, tomándose los siguientes acuerdos:

Aprobar varias cuentas importantes 2,191'27 pesetas.

Conceder permiso á don Geronimo Forn para, practicar obras en una casa de la calle de Ginesta.

Conceder una prórroga de dos meses á don Salvador Badia constructor del Matadero, pues á causa de los últimos temprales no habían podido ser terminadas las obras en el plazo fijado.

Aprobar el pliego de condiciones para el arriendo del Teatro, durante la proxima temporada de Pascua, señalando para el concurso el dia 28 del actual, á las 12 de la mañana, bajo la presidencia del señor Tort.

El que resulte contratista de nuestro Coliseo satisfará á la caja municipal el 3 por 100 del producto integro de las funciones; prestará 200 pesetas en concepto de fianza; no pudiendo además reducir el precio de la entrada por la puerta principal, á menos de 50 cs., y quedando finalmente al arbitrio de la corporación, el excluir las obras que no considere dignas del público.

Aprobóse por último el proyecto de alantarillado de la calle de Calderers presupuestada en 3.817'24 pesetas. Como no pueden comenzar los trabajos hasta que este libre el paso por el vado del Onyar, no se señaló dia para la subasta.

Y se levantó la sesión.
—A medida que nos acercamos al termino de la lucha electoral presentase esta mas animada, hasta el punto de aparecer en algunos distritos mas que una contienda pacífica y voluntaria, una verdadera batalla campal.

No nos hemos de fijar en todos los detalles que contribuyen á hacer mas animada la lucha, pues no queremos que nuestras palabras se crean inspiradas en el deseo manifiesto de que triunfen determinados candidatos, ajenos por completo, y hasta algunos adversarios decididos, de nuestras ideas políticas.

Esperamos que los señores que manejan el manubrio electoral, no han de llevar su amor para el triunfo de los candidatos ministeriales hasta el punto de extremar su campaña política que pueda significarse por una coacción manifiesta; pues demasiado deben de comprender que, semejantes medios, á mas de estar reñidos con el régimen «liberal» que padecemos, resultan las mas de las veces inútiles y contraproducentes.

La retirada del señor Rahola, candidato por Vilademuls, y su manifiesto recomendando á sus amigos que voten la candidatura del señor Ruiz, ha de dificultar grandemente el triunfo del ministerial señor Canalejas.

Esta es nuestra opinión, de la cual deben participar los hombres de la situación, cuando para sacarla á flote debe llegar hoy el exministro don José Canalejas.

A muchos ha de convencer la brillante oratoria de tan disguido hombre público, pero de todos modos bien puede asegurarse que serán reñidas como nunca las elecciones en el distrito de Vilademuls.

Y basta de elecciones.
—Llamamos la atención de nuestros amigos y correligionarios sobre el contenido de la carta que desde Olot publicamos, pues lo dicho por nuestro redactor-corresponsal en aquella villa, tiene el caracter de aviso oficial para todos los carlistas de nuestra provincia.

—El próximo domingo, dia 27, á las 3 de la tarde los Terciarios de S. Francisco de Asis se dirigirán

procesionalmente al Calvario, para rezar las estacetas del Via-Crucis, y terminado el mismo habrá sermón en el citado lugar, que predicará el Rdo. Sr. D. Odon Rosa, Pbro. Luego regresará la procesión á la iglesia de S. Lucas, rezándose en el trayecto el Santo Rosario.

Se invita á todos los fieles para que asistan á los citados actos piadosos.

—La Congregación de la Inmaculada Concepción y San Luis Gonzaga celebrará hoy festividad de la Encarnación á las 8 de la mañana en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores su comunión mensual.

—Durante las elecciones del domingo próximo prestarán servicio extraordinario la guardia civil municipal y de vigilancia.

—Mañana se efectuará en la parroquia de la Concepción de Barcelona, el anunciado enlace de nuestro particular amigo y correligionario D. José Hossas con la bella Srta. Cristina Bandrich y Boadas.

Deseamos á los novios una completa felicidad en su nuevo estado.

—Hoy á las cuatro de la tarde se reunirá la real sociedad Economica Gerundense de Amigos del País, para proceder á la elección de compromisarios que tomen parte en las próximas elecciones de senadores.

—En la Escala activa del arma de infantería ha sido destinado á la zona de esta capital el capitán D. Ricardo de Lacanal Vilar, y al regimiento de Guipuzcoa los primeros tenientes D. Eduardo Comas Delicado, D. José Navarro Mariu, D. Angel Melgar Mata, y el segundo teniente Don Celestino Febrel Contreras.

—Se ha concedido la cruz de Maria Cristina pensionada al bizarro teniente de infantería don Dionisio Ortego, en premio a sus revelantes servicios en la campaña de Cuba, de la cual regresó hace poco herido de gravedad. Felicitamos calurosamente á nuestro paisano.

—A ruego del Rdo. Padre Director de las Escuelas Salesianas de esta capital, empezamos á publicar hoy el hermoso trabajo literario que respecto á aquel benéfico Instituto publicó la escritora conocida por el pseudónimo de «Aurora Lista»

—La escuadra inglesa del Canal, ha zarpado de Gibraltar, para palma de Mallorca y Rosas.

—Escriben de San Hilario Sacalm, que ha nevado copiosamente en la comarca, en terminos de que el pasado lunes cubria el suelo una capa de nieve de un palmo de espesor.

—Escriben de Tordera que el jueves último fué encontrado debajo del puente «Marmesó» en la carretera de Blanes, el cadáver de un sugeto que resultó ser el de Bruno Matas y Carbó, de 69 años de edad, vecino de la última de las indicadas poblaciones.

—La noche del 19 del actual fué robada de la casa del señor Cura párroco de Garrigolas, habiendo roto la pared del edificio, valiéndose para ello de la reja de un arado.

Al tener conocimiento del hecho la benemérita del puesto de Torroella de Montgrí hizo las consecuentes diligencias para el descubrimiento del autor ó autores del delito, deteniendo al siguiente dia por la tarde en las inmediaciones del pueblo de La Tallada, á Agustín Parius Geli, el cual según parece, declaróse espontaneamente autor del robo, habiéndose llevado doce duros.

Registrado que fué, se le encontraron 10'45 pesetas y una navaja de grandes dimensiones.

Del hábil interrogatorio á que se sujetó al detenido, resultó que en los muchos robos cometidos de algún tiempo á esta parte en varios puntos del partido de Figueras, ha tenido intervención en todo con varios compañeros que forman la cuadrilla que dirige, según parece, Francisco Roca (á) Calot de Vilademuls, el cual le acompañó y obligó á hacer el citado robo.

En vista de la manifestación del Parius la guardia civil prendió la madrugada del 21 en la carretera de Figueras al meritado Calot poniéndolo a disposición de los tribunales.

NACIONALES Y EXTRANJERAS

El Correo Español publica un violento artículo para protestar contra las coacciones y atropellos que se están haciendo para impedir el triunfo electoral del candidato carlista señor Zárate.

—Mientras unos afirman que el Gobierno ha recibido un telegrama de Washington, en el que el señor Polo Bernabé participa que la comisión técnica norteamericana ha informado que la voladura del Maine

fué intencionada, dicen otros que nuestro representante en los Estados Unidos no puede conocer el dictamen, porque como ayer comunicamos, no estará redactado hasta la semana próxima.

Los que esto último dicen, añaden que el presidente Mac-Kinley examinará el dictamen el jueves ó el viernes y que el lunes será comunicado á las Cámaras y á la prensa.

—En Cuba y Puerto Rico se están aumentando las defensas.

En distintos puntos de la pequeña antilla se construirán fuertes que se artillarán con cañones modernos.

—El Nacional dice que todos los telegramas que se reciben de París y Londres tratando de las causas que motivaron la voladura del «Maine» están conformes en asegurar que esta obedeció á un agente exterior.

Dichos telegramas remiten el extracto del dictamen exponiendo unánimemente aquellos conceptos, á pesar de proceder de diversos corresponsales.

Esto induce á suponer que los rumores pesimistas que circulan son muy fundados desgraciadamente y que es inminente un nuevo conflicto internacional que venga á poner otra vez á prueba nuestra desgraciada patria.

—El Herald ha recibido un extenso despacho de su corresponsal en Nueva York, en el cual se dice que los jingoístas han reducido extraordinariamente su campaña contra España.

La prensa afecta á tales elementos pide una inmediata ruptura de relaciones diplomáticas.

—Algunos telegramas que se han recibido, ocupándose del informe emitido por los marinos americanos con respecto al «Maine», aseguran que dicho documento empieza con una especie de preámbulo en el cual constan las declaraciones de muchas personas que presenciaron la voladura del citado buque, las que aunque no es posible que puedan revestir interés, pues habrán de concretarse á manifestarlo queinesperadamente vieron, parece ser que achacan á España la culpa del siniestro.

Después, siguen las declaraciones de los buques yankees encargados de examinar el casco, y según se dice, estos afirman que pudieron apreciar una perforación en el exterior del barco, presentando además varias abolladuras cóncavas, que obedecen de una manera indudable á efectos exteriores, creyendo por consiguiente, que el siniestro fué intencionado.

Las conclusiones del informe son de que las causas son debidas á un agente exterior, y que por tanto, deben ser desechadas las suposiciones que en un principio se hicieron.

—Dice un despacho de Washington que la Cámara de representantes ha tomado en consideración, y será un breve discutida, una proposición en la que Mr. Wheeler pide que se nombre una comisión compuesta de individuos de ambas Cámaras para examinar el estado de relaciones entre España y los Estados-Unidos respecto de la isla de Cuba.

En la misma Cámara ha presentado Mr. Kinf una proposición pidiendo que los Estados-Unidos reconozcan la independencia de Cuba, en vista de que España carece de medios para dominar la insurrección.

—Un nuevo telegrama de Washington dice que Mr. Spusemann, muy conocido entre los elementos hispanófilos, presentó una proposición á la Cámara pidiendo lo siguiente:

—Que se otorgue á España un plazo de cuarenta y ocho horas para reconocer la independencia de Cuba.

Si una vez terminado este plazo, España no se decide al abandono de la isla, que salgan las escuadras yankees para bombardear el puerto de la Habana.

En apoyo de la desahogada proposición, dijo Sullimain que es imposible que 75 millones de americanos se humillen ante un puñado de españoles, incapaces de otra cosa que de martirizar y tiranizar á los cubanos.

Mr. Atull, otro miembro de la Cámara, se levantó para apoyar la proposición Sullimain, y dijo que el partido democrático de los Estados-Unidos quiere la guerra con España.

Hablaron otros representantes, discutiendo el asunto, acabando por pedir el nombramiento de una comisión encargada de estudiar la cuestión cubana y dictaminar lo que sea procedente.

—Telegrafian de la Habana que en aquella capital se da por cierto que la comisión norteamericana afirma en su informe que la catástrofe fué ocasionada por un agente exterior.

Ocupándose de este mismo asunto, dicen de Cayo Hueso que en la orden dada al comandante del Maine para que vuelva al servicio activo debe verse un indicio de que el Gobierno de Washington cree que la voladura fué intencionada, y renuncia por tanto á exigir responsabilidades á los jefes del acorazado.

Se afirma también que Mr. Mac Kinley está resuelto á pedir á nuestro Gobierno una fuerte indemnización.

LAS OBRAS DE DIOS

Suelen ser éstas parecidas al grano de mostaza del Evangelio: pequeño, humilde, casi insignificante; pero plantado, crece, y se hace árbol, de modo que vienen á anidar en sus ramas las aves del cielo. Así vimos á los hijos de D. Bosco en los comienzos de su arribo á Gerona, habitando una pobre casa del barrio de Pedret, falta de toda comodidad, y aun del indispensable abrigo, pues ni cristales en las ventanas había; los visitamos dos años más tarde, en 1893, instalados en la Granja de S. Isidro y al contemplar el edificio levantado ya, pero no concluido, ni apenas habitado, y los extensos campos sin cultivar, verdaderos pedregales ó terrenos areniscos y áridos en casi su totalidad, vimos una esperanza para el porvenir de Gerona y su provincia. Han transcurrido apenas cuatro años, y la esperanza es realidad fecunda y hermosa. Las clases que vimos desiertas, están ya ocupadas por niños despiertos é inteligentes, tan corteses y bien educados, que no tienen por qué envidiar á los de los más renombrados colegios; tan robustos, de tan frescos y sanos colores, como apenas se ven hoy que la anemia y la escrófula devoran y amagan devorar á la infancia, aun á aquella que se alla rodeada de cuidados y mimos y verdaderamente ahita de golosinas y manjares succulentos: y cuando el Director, Rdo. Don Santiago Ghione, nos aseguró que en los sesenta niños que alberga la Granja no se había presentado un solo caso de dengue, escarlatina, viruela, sarampión y demás epidemias que en el espacio de poco más de un año tantas existencias en flor han segado en Gerona y sus contornos, tan próximos á la referida Granja, no pudimos menos que reconocer y admirar cuánto contribuyen á la salud y robustez física, además del puro ambiente que allí se disfruta y la alimentación sana y suficiente, el trabajo moderado y bien dirigido, los hábitos de orden y obediencia, y la práctica de las virtudes cristianas. Si, ocupadas están ya las clases; los dormitorios provistos de doble fila de limpias y bien dispuestas camas; la capilla donde los niños elevan á Dios sus agradecidas súplicas por los cooperadores de la Obra Salesiana, servida de todo lo necesario, y en el bonito altar una preciosa imagen de María Auxiliadora, la Virgen de D. Bosco, que prodiga sus dones y gracias sobre la Casa y la provincia toda, como se ha visto en verdaderos y recientes milagros. Los ecos, pocos años hace tan tristes y silenciosos cuando podía considerarse aquello poco menos que un páramo de soledad, hoy no solo se alegran con las risas y natural algazara de donde hay niños sanos y dichosos, sino que repercuten las notas marciales y sonoras de la ya nutrida banda, pues consta de 25 pequeños músicos, llenos de entusiasmo y buena voluntad los cuales responden satisfactoriamente á los desvelos de los celosos Padres Salesianos, siendo ya dicha banda solicitada para dar lucimiento á las funciones religiosas, procesiones y fiestas de los pueblos comarcanos y también de la capital misma. No había quedado atrás el ganado, sobre todo el vacuno que vimos cuadruplicado desde nuestra anterior visita. Dieciséis cabezas contamos entre hermosas vacas suizas que abastecen de leche á los niños, bueyes destinados á la labranza y juguetones becarríos.

Precisamente en el establo, rodeados de aquellos animales tan mansos y dóciles como los niños que los cuidan y dirigen, asistimos á una escena tan tierna y encantadora que difícilmente podremos olvidar en la vida. Acababan las clases por aquel día, y los pequeños agricultores, dando de mano á los estudios, acudían á sus naturales faenas: alegres y con la sonrisa en los labios como si á jugar se dirigieran, pero comedidos y atentos todos y cada uno á su obligación invadieron el establo: uncian estos los bueyes para la labranza, sacaban aquéllos á apacentar las hermosas vacas y tiernos becerrillos; los demás allá enganchaban al carro la yegua, mientras el que cuatro años ha vimos tierno potrillo convertido en hermoso caballo, la seguía, ofreciendo sus buenos servicios á quien en algo quisiera utilizarlos; las cabras se desgañaban en el aprisco protestando de que no querían ser olvidadas á participar del aire y la libertad; las gallinas que escarbaban por el patio se apartaban muy serias á un lado y á otro para dar paso á la rural comitiva, y los tímidos conejos corrían como exhalaciones á esconderse en la madriguera.

¡Qué vida, qué animación, qué encanto; pero también que orden, qué comedimiento entre aquellos sesenta niños! Ni una disputa, ni una voz, ni el más leve retardo en el cumplimiento de las obligaciones respectivas.

Y ¿quiénes eran ellos? ¿Dónde estaban antes de recibir albergue en la Granja? Muchos en el mayor desamparo, sin padres ó como si no los tuvieran; varios, con la precocidad del mal, convertidos en verdaderos criminales; alguno capitaneaban una cuadrilla de siete ú ocho muchachos entregándose al robo y la rapiña y hay quien ha sido llamado tres veces por el tribunal por robos cometidos, perdonándole la Audiencia de Gerona la pena de cárcel que tenía impuesta, á instancia del Rdo. P. Director de la Granja y á las seguridades que dió de la intachable conducta del niño durante el tiempo que lleva en la misma; así como el que fué pequeño capitán de salteadores, es hoy modelo de buen proceder, pertenece á la banda, estando de él muy contentos sus superiores.

De la miseria que con tanta frecuencia suele ser la puerta del crimen en nuestros desdichados tiempos, en los cuales tanto se trabaja para descristianizar al pobre pueblo; del fango de la calle, generalmente hablando, vienen esos niños. ¿Adónde hubieran ido á parar? Fácil es adivinarlo. Protegidos y educados hoy por la Familia Salesiana, los Padres que con desvelo y cuidado procuramos la educación de nuestros hijos, les ponemos como modelos de docilidad, obediencia y cortesia á esos pequeñuelos, compendio ayer de todas las faltas y los vicios todos; creo que no se puede hacer mayor elogio de los continuadores de la obra de Don Bosco, ni de sus discípulos.

(Se continuará)

SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy.—La Anunciación de N. S.

Santo de Mañana.—S. Braulio obispo.

Cuarenta Horas.—En la Iglesia de S. Lucas.

LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20—GERONA

Compra y venta de Valores cotizables en la Bolsa de Barcelona.

Compra y negociacion de Cupones y Oro. Cambio de monedas.

BOLSA

LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20—GERONA

CIERRE DE LA BOLSA DE BARCELONA

Día 23 de Marzo de 1898

EFFECTOS PÚBLICOS	Fin	Próximo
4% Interior	61'17	
» Exterior	75'15	
» Amortizable contado	60'00	
Billetes Cuba 1896 id..	86'50	
» » 1890 id..	72'75	
Obligaciones Aduanas id..	92'75	
ACCIONES		
Banco hispano-Colonial..	85'50	
F-C. Norte de España.	22'35	
T. B. y Francia.	18'70	
» Orense á Vigo	0'00	
OBLIGACIONES.—contado.		
F-C. T. B. y Francia 6%.	70'37	
» » 3%.	37'75	
» » no hipotecadas.	66'25	
» Almansa 5%.	77'75	
PARIS		
Renta Exterior.	55'31	
Acciones Norte España.	00'00	
GIROS		
París	38'65	
Londres.	35'07	
Vencimiento 1.º Abril 1898.		
Interior y Amortizable.	2'00	%daño
Billetes Hipotecarios Cuba.	32'00	%beneficio
Exterior.	31'50	%

GERONA

Imprenta y Encuadernación de Manuel Llach.

ANUNCIOS

GALLART Y COMPAÑIA Constructores de máquinas

GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.
Especialidad en máquinas de vapor y calderas.
Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cáñamo y eléctrica para grandes distancias.
Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras
Telares mecánicos de varios sistemas.
Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.
Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfarulls—prensas de engranaje ó palanca.
Maquinaria para la fabricación de curtidos.
Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

EL NORTE

Periódico Tradicionalista

Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	peseta
» » trimestre.	2'50	»
Fuera de la capital, un trimestre.	3	»
En el Extranjero, un trimestre.	5	»
Números sueltos.	0'40	»

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.
En Olot, Circulo Tradicionalista.
En Figueras, D. Dalmacio Presas, calle Aviñonet.
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

PASCUAL PERUCHO

DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARIS Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina á la Plaza de la Constitucion

GERONA

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo.
Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro.
Los jueves y viernes por la mañana de cada semana, estará en su gabinete establecido en Figueras, calle Nueva, núm. 18, piso 2.º

TALLER DE CERRAJERIA

DE

Juan Ferrer Vila

OLOT

En esta casa se construyen toda clase de barandas, rejas, balcones, tribunas y galerías en hierro forjado ó de fundición; y se hacen toda clase de trabajos de maquinaria y reparaciones de telares de generos de punto y máquinas de coser

TODO A PRECIOS REDUCIDOS

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE